

BREVET DE TECHNICIEN SUPÉRIEUR
ANIMATION ET GESTION
TOURISTIQUES LOCALES

SESSION 2009

CORRIGÉ

ÉPREUVE E3 – ANALYSE DE L'ESPACE TERRITORIAL

Durée : 4 heures

coefficient : 3

Le corrigé comporte 4 pages, numérotées de la page 1/4 à 4/4.

ELEMENTS DE REFLEXION AUTOUR DU SUJET

LA COMMUNAUTE D'AGGLOMERATION DE LA PORTE DU HAINAUT

Le sujet est conforme au référentiel de l'examen.

- Le donneur d'ordre est identifié : le directeur de l'office intercommunal de la Communauté d'Agglomération de la Porte du Hainaut.
- L'espace et l'objet touristique sont définis : le territoire de la Communauté d'Agglomération de la Porte du Hainaut, intercommunalité qui a la « compétence tourisme » et qui cherche à profiter de la dynamique autour du patrimoine industriel pour développer sa partie la moins touristique, le Denaisis.
- Le niveau d'analyse est indiqué : établissement d'un état des lieux général de l'intercommunalité et mise en forme du bien-fondé du développement touristique du secteur denaisien.
- Les formes sont précisées : rapport, croquis de synthèse.

Première partie :

La question portant explicitement sur le territoire intercommunal dans sa globalité, le candidat devra faire preuve de vigilance et de rigueur dans l'organisation de son rapport quant au libellé du sujet. Pour éviter de se répéter, il ne devra pas consacrer un volet trop détaillé et approfondi au secteur du Denaisis dans sa première partie car l'étude de ce secteur denaisien est l'unique objet de la 2^{ème} question.

1- Un territoire frontalier qui manque d'homogénéité...

- L'appartenance à un département (Nord) à l'image souvent négative (climat, « pays noir » et industriel).
- Un territoire stratégique, riverain de la Belgique. Par sa position frontalière, le Hainaut et la région du Nord-Pas de Calais ont longtemps été considérés comme un cul-de-sac faisant du territoire de la CAPH un espace fermé au Nord, avec un patrimoine militaire intéressant allant de la volonté de protéger cette nouvelle frontière au XVII^{ème} siècle (fortifications de Bouchain modernisées par Vauban) à une extension de la Ligne Maginot d'entre-deux-guerres (fort de Maulde).
- Un territoire plat, essentiellement rural et verdoyant, fait de vallées humides (Scarpe, Sensée et Escaut). Le patrimoine rural y est conséquent avec de grandes fermes à cour fermée et leur colombier mais aussi des moulins à vent (Saint-Amand-les-Eaux).
- Un territoire hétérogène marqué par un arc minier en son centre, qui relie la Belgique au bassin minier du Pas-de-Calais (Lens). Cette ancienne zone industrielle et minière (le Denaisis) constitue une entité au cœur de la CAPH, séparant l'Amandinois au nord de l'Ostrevant au sud.
- Un territoire intercommunal dont l'hétérogénéité se retrouve aussi dans le découpage et l'activité touristiques, avec une prédominance nette de l'Amandinois en termes d'hébergements touristiques et un retard net du Denaisis dans l'activité touristique en général.

2- ...Mais des atouts nombreux à faire valoir.

- Une situation favorable au cœur d'un triangle densément peuplé, délimité par les agglomérations de Lille, Douai et Valenciennes, sans oublier la Belgique voisine. Le tourisme étant essentiellement local en Nord-Pas de Calais, cette situation confère à cet espace rural et vert un rôle de « poumon vert » et lui offre un bassin de clientèle touristique important comme l'attestent les chiffres de fréquentation touristique (forêt domaniale de Raismes-Saint-Amand-Wallers).
- Une accessibilité routière et ferroviaire aisée dans une région urbaine et bien raccordée aux réseaux nationaux et internationaux avec la Belgique voisine.
- Un territoire au patrimoine varié : outre le patrimoine rural et militaire, on trouve dans la CAPH un riche patrimoine bâti (Echevinage et Tour abbatiale de Saint-Amand, Théâtre de Denain),

des traditions vivaces (Carnaval et défilé de géants) et des productions artisanales (brasserie La Choulette, faïence amandinoise).

- Des équipements touristiques rares liés au thermalisme à Saint-Amand-les-Eaux avec les Thermes et le casino. Le territoire intercommunal compte aussi l'un des parcs d'attractions les plus fréquentés de la région avec le Parc *Le Fleury*.
- Des événements qui font vivre le territoire dans son ensemble à l'instar de la très populaire course cycliste Paris-Roubaix dont le secteur pavé de la trouée d'Arenberg lui a valu le surnom d'« Enfer du Nord », ou des festivités diverses (Médiévales de Bellaing, Festival de l'Eau à Saint-Amand).
- Divers types de tourisme possibles : outre le tourisme vert et thermal qui offrent de nombreux hébergements, notamment en Amandinois, le territoire est également propice au tourisme fluvial via ses nombreux cours d'eau navigables et souvent canalisés. Le tourisme de mémoire enfin, avec les nombreux sites et monuments liés aux batailles qui ont eu lieu sur place.
- Un patrimoine industriel bien conservé et en cours de requalification ou de valorisation. L'ancienne activité minière (et ses paysages dont on voulait effacer toutes traces) est en train de devenir un facteur identitaire pour le territoire et sa population.
- Une volonté de développement et de mise en valeur touristique avec une intercommunalité qui a pris la « compétence tourisme » et se lance dans des projets de reconnaissance et de valorisation touristique (label Pays d'Art et d'Histoire) avec des partenaires efficaces (association Bassin Minier Unesco, Parc Naturel Régional Scarpe-Escaut) ainsi qu'une collaboration transfrontalière puisqu'il y a continuité des paysages et de l'histoire notamment économique.

Deuxième partie :

Cette partie doit évaluer la pertinence d'une valorisation touristique du Denaisis au travers des éléments culturels et patrimoniaux dont il dispose. Il convient donc d'appréhender la richesse patrimoniale de ce secteur et de la comparer aux autres entités du territoire de la CAPH.

1. Le Denaisis est très riche d'un patrimoine industriel et de paysages liés au monde de la mine :

- Un patrimoine minier bâti bien conservé qui retrace l'histoire de l'exploitation du charbon dans la région du Nord-Pas de Calais. En effet, les nombreux carreaux de fosse du Denaisis présentent divers chevalements et bâtiments d'exploitation, allant du chevalement en brique du XIX^{ème} siècle à Bouchain, planté dans une cour de ferme et qui témoigne d'une exploitation locale et balbutiante, au carreau de fosse d'Arenberg aux imposants bâtiments et chevalements du milieu du XX^{ème} siècle, aujourd'hui protégés.
- Un habitat minier protégé (à Arenberg) et en cours de réhabilitation avec les coronas et les cités jardins répondant à deux époques distinctes du paternalisme.
- Des paysages originaux nés de la mine à l'image des terrils ou des étangs d'affaissement minier et qui ont désormais une valeur sur le plan naturel (réserve ornithologique, zone naturelle protégée).

2. Mais ce patrimoine est aussi et surtout immatériel avec une condition ouvrière spécifique et des héritages toujours vivaces :

- Une vie sociale centrée sur le monde de la mine qui rassemblait toute la famille avec des conditions de travail difficiles au fond pour les hommes mais aussi en surface pour les femmes et les enfants (de nombreux mineurs sont malades de la silicose liée aux poussières de charbon respirées dans les galeries souterraines) et dangereuses (coups de grisou, éboulements...). Les conditions de vie étaient tout aussi précaires au début de l'exploitation minière comme l'a décrit E. Zola dans *Germina!* lors de son séjour à Denain et les loisirs étaient également liés à la mine (estaminets où l'on parle travail, grève... ; harmonie musicale des mines et même lieux de culte (église Sainte-Barbe de La Sentinelle)).
- Une culture ouvrière et minière faite d'influences diverses (population cosmopolite issue de nombreuses vagues d'immigration pour répondre aux besoins de main d'œuvre entre le milieu du XIX^{ème} siècle et le milieu du XX^{ème} siècle), de traditions toujours vivaces (Fête de la Sainte-

Barbe), utilisant son patois et faisant preuve d'une solidarité à toute épreuve (syndicats, grèves pour améliorer les conditions de travail).

- Enfin, ce patrimoine industriel minier est aujourd'hui redécouvert et reconnu comme un facteur identitaire fort dont la population est désormais fière :
 - Le film *Germinal* de Claude Berri a entraîné le classement du site d'Arenberg et c'est désormais l'association BMU qui souhaite promouvoir le bassin minier au patrimoine mondial de l'humanité en tant que paysage culturel évolutif, incluant notamment cette dimension sociale.
 - Le PNR Scarpe-Escaut réconcilie aussi la population locale avec le monde de la mine en l'ouvrant au public dans le cadre de la Course des Terrils ou des nombreux chemins de randonnées aménagés sur les anciens sites miniers parfois devenus des zones naturelles intéressantes.

Pour ces raisons, il paraît pertinent de valoriser l'entité Denaisis sur le plan du tourisme car le patrimoine industriel qu'elle propose lui est spécifique sur le territoire de la CAPH et bien conservé. Il peut donc compléter les autres offres touristiques du territoire intercommunal et se combiner avec les équipements culturels disponibles sur le Denaisis tels le Théâtre et les musées.

Le croquis cartographique :

Les règles formelles doivent y être respectées : titre, légende structurée, choix cohérent des figurés cartographiques. La légende comme le croquis doivent faire ressortir l'hétérogénéité du territoire en trois entités distinctes : Amandinois, Denaisis et Ostrevant. Il est préférable qu'il appréhende également le territoire de la CAPH dans son environnement proche (proximité de l'agglomération de Valenciennes, de la Belgique).

Sa réalisation apparaît peu complexe puisqu'ici, aucun dénivelé majeur n'est à relever. Il s'agit essentiellement pour le candidat de localiser des aires et axes, ainsi que des objets touristiques qu'il aura défini comme remarquables sur le territoire.

Il peut être intéressant aussi de délimiter au sein du territoire intercommunal le périmètre du PNR Scarpe-Escaut en vue de marquer cette imbrication des acteurs et leur partenariat sur un même territoire.

Un territoire frontalier plutôt vert au cœur d'une région urbaine

- Proximité de grandes agglomérations urbaines (Valenciennes) et de la Belgique, d'où la présence d'un patrimoine militaire
- Une accessibilité aisée sur le plan ferroviaire (ligne TER) et routier (autoroutes A2 et A23)
- Des vallées fluviales humides avec des cours d'eau souvent canalisés qui ont donné leur nom au PNR Scarpe-Escaut
- De vastes espaces boisés tels la forêt de Raismes-Saint-Amand qui accueille la maison du Parc
- Des espaces reconquis par la nature (terrils, étangs d'affaissement minier) et protégés

Trois espaces distincts sur le territoire intercommunal

- L'Amandinois au nord : espace rural plat et humide, traversé par des vallées humides avec la convergence de la Scarpe et de l'Escaut, et boisé (forêt de Raismes-Saint-Amand). Cet espace est organisé par la ville thermale de Saint-Amand qui y concentre l'essentiel des éléments patrimoniaux.
- Le Denaisis au centre de la CAPH : espace situé entre la Scarpe et l'Escaut centré sur la ville de Denain. Espace plus urbanisé et industriel, marqué par son passé minier (paysages de terrils, corons et cités, emprises industrielles et ferroviaires pour l'évacuation du charbon), le Denaisis concentre un patrimoine industriel riche et peu mis en valeur (terrils, étangs d'affaissement minier, anciennes fosses et chevalements).
- L'Ostrevant au sud : espace plus vallonné et très rural, centré sur la ville de Bouchain qui y concentre les principaux éléments patrimoniaux à l'exception du parc d'attractions *le Fleury* et du patrimoine rural réparti sur l'Ostrevant. Les vallées y sont un peu plus encaissées (Selle) avec des paysages humides à la convergence du Val de Sensée et de l'Escaut.